

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa.

Escuelas de funeral a precios equitativos. — Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales.

El Porvenir Castellano

Se publica los lunes y jueves.

SUSCRIPCIÓN

| | Pagos |
|------------------------------|-------|
| Año | 4,99 |
| Semestre | 2,75 |
| Extranjero, un año | 10,00 |
| Número suelto | 00,10 |
| Idem, atrasado | 00,10 |
| Pago anticipado | |

Periódico independiente.—Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

La correspondencia y giros a Marcelo Reglero
Plaza de Aguirre, 2.

Soria 13 de Febrero de 1919.

Teléfono número 62.

AUMENTA LA CARESTIA DE LA VIDA

Estamos como antes de la paz, por no decir peor. La carestía de la vida va en aumento. Por ahora no podrá llegar de la Argentina cereales. La paralización del tráfico marítimo en los puertos de aquella República, por un lado, y el encarecimiento de los granos, de otra parte, le impiden.

Se nubla la esperanza que tenían nuestros gobernantes de conseguir una baja en los precios de los trigos. Se acrecienta en nosotros el temor de que ante esta dificultad no sepa el Gobierno evitar que los acaparadores sigan haciendo imposible la vida.

A diario vemos reflejadas en las columnas de los periódicos las angustiosas demandas y las razonadas protestas de todas las provincias contra el progresivo encarecimiento de las subsistencias. No se dá ó no se quiere dar con el medio de detener el alza incesante de los alimentos. Y es forzoso creer que llegará un instante en que la energía, sustituyendo á la angustia de que vienen rebosantes los telegramas de España entera, pueda acarrear serios peligros.

No descuiden los Poderes Públicos tan magno problema; eviten, con energía si hace falta, las exportaciones subrepticias, y con mayor energía aún persigan á los desalmados—así se les puede ya llamar al extremo que hemos llegado—acaparadores. Haga todo lo que pueda y sea preciso; todo... menos cruzarse de brazos.

Porque vivimos en la realidad y porque el problema de la carestía de la vida nos preocupa y le padecemos todos, no seremos exagerados en la demanda ni pecaremos de fantásticos, ni intentaremos pedir que los comestibles cuesten lo mismo que antes de la guerra, pero sí nos consideramos con derecho á reclamar que se piense en ir poniendo coto á esos pingües negocios que hace cuatro años se vienen amasando con hambre, miserias y angustias.

Ha terminado la guerra, pero no se ha extinguido el absorbente reinado del monopolio, ni tampoco han desaparecido esos absurdos sindicatos que solo sirvieron para llenar las áreas de muy pocos productores en detrimento de los demás y del pueblo que consume.

Por lo visto el Estado no quiere enterarse, ó si se entera lo disimula muy bien, de que lejos de mejorar vamos estando peor que durante la guerra.

Todavía está reciente la protesta de los productores de aceite por no haberseles permitido exportar las inmensas cantidades que tenían almacenada.

¿Es que sobra el aceite? Pues, si cada día está más caro, ¿en qué lo conocemos los consumidores?

A tono con la carestía está la angustia de la nación entera: lejos de disminuir va en aumento al igual que el precio de las subsistencias. Ya vamos perdiendo la esperanza de ver resuelto tal problema aun que observemos que se abaratan los fletes y que se licencien por millares los soldados de esos grandes ejércitos franceses á cuyo mantenimiento contribuimos. No sabemos ya qué esperanzas concebir.

¿Merece este problema, que es el problema de la nación entera, ser estudiado por el Gobierno?

EL PEDESTAL DE LA POPULACHERIA

El buen sentido de algunos críticos, casantes—todavía los hay para bien de la clase—ha hecho reaccionar á ese público bullanguero que sueña con el «hule» lo mismo mientras firma en la cola de la Cámara popular, que cuando colgado de los tranvías se eucaminaba ansioso á la plaza de toros más que para ver el gesto de alegría con que remata el lidiador una suerte artística, para recrearse con la mueca de angustia del torero al ser víctima del hachazo de un miura.

No estamos bien ciertos si el público ha reaccionado ó si es otro público. A fuer de justos nos inclinamos á esto último, pero como también somos piadosos, queremos crear lo primero.

La Srta. Mary Focela, esa cupletista de cuyos méritos no dudamos, que tuvo la habilidad de sacar de quicio á el apocalíptico diputado catalanista Sr. Rahel, y tuvo también la suerte de aumentar su reclame, figurando casi en el «orden del día» del Congreso, llegó á Madrid en brazos de una populachera, que ¡ay! no le ha dado todo el éxito que ella soñaba.

Debutó en Lara, y las aclamaciones de quienes debieron callar, pues era el silencio la mejor respuesta que pudieran dar á los alidos y pateos de esa turba ineducada de separatistas que increparon en un teatro de Barcelona á esta muchachita, por el hecho de constituirse en nieta espiritual de Malaseña, esas aclamaciones ya premeditadas, enternecieron á la debutante, hicieron que las lágrimas—lágrimas de tablado—redaran por sus mejillas y la emocionaron de tal suerte que la «chiquilla, loca de contenta corría hacia su camerino gritando ¡trunfé, trunfé! Que bueno es mi público.

Estáriste pensar que busearan allí refugio las exaltaciones de ciudadanía de quienes al confundir el patriotismo con la patriotera, se confunden así mismos.

Han pasado muy pocas horas; el teatro es lo mismo; igual ambiente limpio de animosidades. El público... no sabemos si es el mismo que ha reaccionado ó si es otro.

La señorita Mary Focela ha cantado su cupé, ese famoso cuplé que engendró en Barcelona cotidianos disgustos. El público no se ha levantado para aclamar á la artista.

Mary Focela ha recordado una y otra vez al público de Lara que era nieta de Malaseña, que su sangre es sangre de aquellas bravas mozas que arrastraban los cañones en el alzamiento del Dos de Mayo... El público no se exaltaba y aplaudía cortesmente la ratonera musiquilla de ojos negros que frente á las candilejas del coquetón teatrillo nos hablaba de su familia de héroes.

No queremos constituirnos en serios y cañudos comentadores del espectáculo de la noche del debut de Mary Focela, ni tampoco queremos lealmente dejar de exponer respecto á él nuestra modesta opinión: muy bonito, muy patriótico, muy grandioso si se quiere, pero mucho más grandioso á nuestro juicio es el verdadero concepto del patriotismo para pasarse en el bullanguero ambiente de lugares que solo deben consagrarse al esparcimiento.

Mary Focela, alentada por esas exaltaciones patriotas, contaba los minutos que le faltaban para volver á aparecer ante «su público». Y así fué, apareció, pero su público ni se exaltó como la noche del debut, ni quiso enroaquecer con sus gritos patriotas. Se limitó á aplaudir cortesmente á la artista y... nada más.

¡O! desilusión! Este ya no es mi público, me lo han cambiado, yo no trabajo ante tan fríos espectadores. Y dicho y hecho. Llamó al representante de la Empresa y rescindió su contrato, ofreciendo no reaparecer en Lara.

Es que la linda artista apetecía más el pedestal de la populachera? No lo sabemos; lo cierto es que al reaccionar, en buena hora, el público y contentar con admirable indiferencia á los desmanes de la chusma separatista, ha reaccionado también Mary Focela.

En nombre del buen sentido nos alegramos de tal reacción, aunque tengamos que sentir la al ver como quiebra para las distinguidas cupletas una reclame hecha con honores de «Orden del día» en una borrascosa sesión de Palacio de las Cortes de España.

ASOCIACION DE LA PRENSA

A las ocho de la noche de ayer se reunieron en Junta general los periodistas asociados.

Entre otros asuntos á tratar, figuraba el relacionado con el festival artístico que provisionalmente se había suspendido.

Por unanimidad se acordó que la Comisión nombrada prosiga sus trabajos para que lo antes posible, (contando con los señores que forman el Cuadro artístico que dirige D. Angel Moreno y de las bellas señoritas sorianas) pueda celebrarse en el Teatro Principal la referida fiesta.

Se acordó también la adquisición del album que la Asociación de la Prensa ofrecerá al Sr. García Plaza, con motivo de sus humanitarios servicios durante la epidemia.

Fueron tomados otros acuerdos de interés.

¡IMPOSIBLE!..

¡No quiero recordarte!.. Mi mente triste, quiere huir el recuerdo del bien perdido... y ¡ay! que acaso pretenda lo que no existe: ¡perder tu bella imagen en el olvido!..

Jesús que á mi cerebro mi amor no entienda, pues que quizá aunque apuestos, piensen lo mismo y á emprender no me atrave tan cruel contienda, porque es grande, muy grande, mi pesimismo.

Quiero huir, alejarme, dejar de verte y buscar en la ausencia la venturanza mas un dolor intenso de horrible muerte forma con la desgracia fiera asechanza.

Y así cuanto más hago por apartarme, más me acerco á tu lado miña querida y aunque ansiar tus amores sé que es matarme, quiero pronto esa muerte ¡que ella es mi vida!

Quiero para olvidarte buscar amores nuevos y diferentes, dulces y bellos; más ¡ay! que de tus ojos los resplandores me cortan el camino con sus destellos.

Con sus destellos magos y cariñosos que reflejan la intensa melancolía que en mis ojos tus ojos leen ansiosos y que es dueña contigo, del alma mía.

Por más que en otros rostros busco belleza y quiero hallar en ellos algún consuelo, ¡me puedo! soy cautivo de la tristeza, desde que olvidar quiero, tu tez decide.

La sombra del olvido constante invoco y al mirarte, el olvido de mí se aleja y es que ante tus pupilas puedo tan poco que mi voluntad misma ¡también me deja!..

Es vano y triste empeño querer borrarte, de mi alma y mi cerebro con fría calma porque tu has conseguido, vida, adueñarte lo mismo de mi mente, que de mi alma.

En mi corazón vives: así doliente; la ficticia esperanza de olvidar pierdo y al par que ¡olvido! grita mi triste mente, ¡más esclavo soy tuyol... ¡más te recuerdo!..

Federico de Mendizabal y García Lavín.

Comentarios políticos

Proyectos sociales.

Ayer se ha comenzado a discutir en el Congreso, un proyecto social de indudable trascendencia: el relativo á intensificación de retiros obreros. E inútil nos parece recalcar que es todo cuanto sobre cuestión social se legisle, lo que adquiere en estos momentos la primacía del comantario.

La guerra con su revisión de valores, y su guadafia segadora de vanos perjuicios, ha concedido al obrero, con el otorgamiento de justísimas mejoras, una benignancia que el espíritu un tanto kaiserista del capital, se obstinaba reiteradamente en negable. En este sentido las organizaciones obreras, van poco á poco logrando en el Extranjero, una preponderancia lógica y decididamente influyente en la gobernación de los Estados. En los Estados Unidos de América, no es difícil ver, cómo el presidente Wilson, acude á un Congreso de Obreros, para escuchar sus aspiraciones, é incorporarlas más tarde al derecho positivo.

Y se llega á más. El obrero que es alma de sociedades progresivas, vá cada vez de un modo más resuelto, emancipándose de la tutela

del Estado. Sus organizaciones, sus Sindicatos, sus Cooperativas, son potencias que realizan por sí, sin ajenas intervenciones, la misión que el obrero está obligado á cumplir. Y no es necesario hacer alarde de erudición, para decir como en los países más adelantados no falta nunca un representante obrero en las concentraciones de partidos políticos que á menudo forman Gobierno.

Pero aquí en España, lo entendamos de otra forma. Acaso por que la guerra no nos trajo sus dolores, y sus adversidades que á cambio es una magnífica trespazza de las almas, en nosotros todavía tiene ambiente el concepto de la inferioridad del obrero, y que debe el Estado velarle y protegerlo. Aun así, un espíritu retardatario tradicional, hace que no lleguemos en las concesiones sino en una íntima parte, á lo debido.

Es fácil advertir, en España, la resistencia del patrono á dialogar con el obrero y reconocer personalidad á sus representaciones. Se llegaría en muchos conflictos á una fácil transacción económica si los obreros se prestasen á elaudicar. Más de un patrono hace alarde de las buenas condiciones en que sus trabajadores actúan, pero se niegan sistemáticamente á que se asocien y forman respetable colectividad.

Abarqueros

Se acaba de recibir una partida de abarcas ya preparadas de la legítima marca DINAMING las que se venden al precio de pesetas SEIS el kilo

Para pedidos dirigirse á

EGIDO Y LÓPEZ, agentes de aduana
IRUN (GUIPUZCOA)

Y es aquí donde radica el germen de todas las cuestiones. El sentimiento de libertad innato, que existe en el hombre, se rebela contra esta especie de esclavitud mal disimulada, que en el Extranjero va casi en su totalidad desapareciendo. Como cumple al mandamiento de Cristo, de que todos los hombres somos hermanos y es un deber amarse los unos á los otros.

Más ya que se quiere marchar despacio, alegando en toda ocasión que el trabajador español está poco capacitado para regirse por sí propio, dese pronto satisfacción á aspiraciones seculares y legítimas. Y téngase para mucho en cuenta á los obreros del campo, que con más dificultades, por las circunstancias en que trabajan, para presentar una resistencia á los Poderes públicos, son quizás más merecedores que los de la ciudad de consideraciones, que por otra parte á todos se deban.

El señor conde de Romanones ha afirmado, que la aprobación de este proyecto de intensificación de retiros obreros, es empeño en que pondrá toda su historia. Créase una buena hora, esas casas baratas, esos sanatorios para obreros, esos Bancos de previsión, aumenten estas pensiones, que si la evolución no se realiza lentamente en orden á esa emancipación á que antes hacíamos referencia, el Gobierno de ahora y todos los Gobiernos, tendrán en el aforismo «forzar la evolución, es destruirla» un hecho en que apoyar cualquier medida represiva.

Pero en tanto se descuiden estos problemas sociales, ir contra el obrero, como vá ahora el ilustre D. Alvaro de Figueroa, es hacer en todo momento manifestación, de su liberalismo á contrapelo.

Máximo Gim.

Mirando á los campos

Atenciones desatendidas.

No es una paradoja, aunque de España, este país de la paradoja se trate. Tal título nos lo sugiere un telegrama que casi en su totalidad ha recogido la prensa madrileña, en que unos pueblos de la cuenca del Ebro, piden al Gobierno se les conceda el proyecto de riegos, que desde hace largo tiempo tienen solicitado.

Una vez más el abandono de nuestros gobernantes para los problemas de la tierra, aparece en toda su dolorosa desnudez. Ocupados en el enredo que no en la resolución de esas osas cuestiones políticas, al único vital en una nación eminentemente agrícola como España.

En esta reclamación que ahora comentamos, se dá, además otra paradoja; siendo Pedrola y Alcalá de Ebro pueblos á que nos referimos, que se hallan en la orilla del canal que toma su nombre del famoso río, carecen de riegos, por no haber hecho unas pequeñas obras que encaucen en su provecho, las aguas

De los 334 000 caballos á que asciende la producción actual de ener-

gía en saltos verdaderamente distribuidores de fluido eléctrico, 190 mil proceden del Ebro. Tal energía hidroeléctrica irradia por los principales centros industriales de España minera y metalúrgica de Bilbao, fabril de Barcelona, y con el tiempo llegará abastecerlos totalmente.

Y para que se note más la incuria que supone, advertid el contraste: de entre los 9.261 municipios españoles de los cuales, 7 380 han sido estudiados por la Inspección de Sanidad del campo, existente 49 pueblos que carecen por completo de agua para atender las necesidades que apremian al vecindario, y 47 pueblos de esos pueblos están situados en la zona estepe aragonesa.

En la cuenca del Ebro está el 80 por 100 de los regadíos españoles, y entre ellos, los más seguros y mejor abastecidos; también los de carácter más problemático y eventual y cerca de ellos, soportando una competencia irritante los terrenos más áridos, ocupando una extensísima zona en la cual es harto frecuente la pérdida de seis y aún siete cosechas.

Para España, donde llueve poco, y en donde tampoco se cuida la repoblación forestal, medio para remediarlo, ya que es sobido que el árbol es un elemento poderosísimo en la regularización de las lluvias, los problemas de riegos tienen una enorme importancia.

Nadie sino aisladamente y falto de estímulo, se preocupa de ella. En Pulpi, falda de las sierras guaderas y Marínicas; existen unos inmensos terrenos de secano que dan una excelente producción, sólo con aprovechar bien el agua escasa que allí se encuentra, y desviar con bancales y muros lones, esas aguas de las lluvias que de otra forma van á perderse en el mar.

Y esto, que es un aspecto del problema agrícola, es cogido al azar, ocurre en los demás. Pendiente de que el Gobierno los presente á la aprobación de las Cortes, duermen proyectos como el de reforma del reglamento de Colonización Interior, que aumentando, evitan la desbandada emigratoria, que con el final de la guerra, á los países devastados, ya empieza á continuarse.

Por eso es de urgencia suma, y en el encarecimiento no hemos de cejar, que el Gobierno atienda, como otros tantos aspectos, la justa demanda de esos pueblos aragoneses. Se trabaja más por la unidad de la Patria, resolviendo estas apremiantes cuestiones, que pretendiendo aherrajar á regiones como Cataluña, que á tiempo supieron redimirse de estas incurias centralistas

Juan del Campo.

Tribuna libre.

Sr. Dr. de EL PORVENIR CASTELLANO.

Muy señor nuestro: Rogamos á usted se sirva dar cabida en las columnas de su digno periódico al adjunto escrito que con esta fecha remitimos también á «El Avisador Numantino».

Anticipándole las gracias saludamos á usted muy atentamente Ss., Ss.,

Los panaderos de Soria.

La harina, el pan y la tasa.

En «El Avisador Numantino» del día 5 del corriente se publicó un suelto donde se daba cuenta de la visita hecha el día 4 al señor Gobernador por una comisión de panaderos para protestar de la subida del precio de la harina.

El autor del citado suelto se extraña de la actitud de los panaderos, como si estos modestos industriales no tuvieran derecho á que se les atiende en sus justas quejas; como si sólo los grandes fabricantes tuvieran derecho á poner á sus productos el precio de tasa, amparados legalmente por la ley de subsistencias.

Sepa el autor del suelto que á los panaderos también los ampara el chalay y que la visita hecha al señor Gobernador no fué en protesta y sí para comunicar el precio de la harina á fin de fijar el pan á su justo precio, ya que comprar caro y vender barato no es equitativo.

La citada ley de subsistencias en su artículo 5.º autoriza á los panaderos á vender el kilo del pan al precio que les cueste el kilo de harina excepto en Madrid y Barcelona, donde los panaderos tienen el privilegio de poder vender á 4 céntimos más el kilo de pan.

No pretenden los panaderos de Soria vender el pan al precio de la harina, pero tampoco es posible que sigan vendiendo el pan 9 céntimos menos de lo que les cuesta la primera materia, porque esto sería la ruina de la industria que aunque modesta paga religiosamente los tributos y soporta con resignación el aumento de las tarifas ferroviarias; por lo que también tiene derecho á la vida y al progreso como las grandes empresas.

Cuando la harina costaba á los panaderos á 55 pesetas los 100 kilos y el vagón de leña costaba 165 pesetas (menos de la mitad de lo que ahora cuesta) se vendía el kilo de pan á 59 céntimos.

Reflexione un poco, medite el autor del suelto y vea si valiendo la harina á 59 pesetas y el vagón de leña 330, los panaderos podrían dar el pan á 50 céntimos sin perjudicar sus intereses como hasta tiempo está sucediendo.

Además, la ley de subsistencias, dictada seguramente después de minucioso y concienzudo estudio y por personas bien informadas en la materia, ha dado concreta solución á este asunto, determinando el precio á que debe venderse el pan con relación al de la harina.

La actitud de los panaderos es pacífica y no vá en contra de los fabricantes, que si caro les cuesta el trigo, cara tienen que vender la harina; lo que pretenden estos industriales es que sus justas demandas sean atendidas y que la ley rija para todos por igual, cosa que no dudan conseguir de las dignísimas autoridades de la localidad.

Los panaderos de Soria.

Instrucción pública

Hoy se han recibido, despachadas, las nóminas del mes de Enero para el pago de jubilados y pensionistas.

Desde hoy queda abierto el pago de dichos haberes.

—En la elección de plazas hechas por los opositores de esta provincia en 1.º del actual han sido propuestos:

Para la escuela de Egea de los Caballeros (sección) D. Mariano Pérez.

Para la de Litago D. Aniano Carnero y Calvo.

Para la de Cubi, (provisional) don Mariano García.

“LA RIOJANA” Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por desús exigir siempre la marca de

SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE

ARNEDO (RIOJA)

Gran fábrica de harinas “La Trinidad.”

Por Cilindros y Plansichters.

Para la de Tierga, D.ª Julia Cebrían.

Y para la de Trasonces, D.ª Emilia Falche.

Todas estas vacantes pertenecen á la provincia de Zaragoza.

de 159 á 161; blanquilla, de 163 á 170; blanca primera refinada, de 170 á 172; terrón P. G. Aragón, de 174 á 176; P. G. Andaluza, de 182 á 184; cortadillo, de 200 á 202.

José M.ª de Arévalo.

Crónica comercial.

Trigos

La oferta es muy abundante, mientras que la demanda se muestra muy moderada, por estar bien surtidos los fabricantes de harinas. La consecuencia es la desanimación de los mercados y la flojedad de los precios.

En Valladolid han bajado una peseta cotizándose al canal á 85'50 reales fanega.

En Peñafiel se cotiza á 85 y 84; en Benavente, á 83; en Palencia, de 81 á 82; en León, á 82, en Medina, á 85; en Salamanca y Zamora, á 83

En Zaragoza se adquieren con mucha dificultad trigos al precio de tasa. Por lo regular es preciso pagar un sobreprecio que varía según las circunstancias de la operación.

Se cotiza: catalán monte primera, de 47 á 48; segunda hambrilla, de 46 á 47; huerta de 45 á 46.

El mercado barcelonés está desanimado cotizándose: candeal castilla, Mancha y Extremadura á 48 pesetas.

Harinas.

El negocio harinero es relativamente escaso, habiendo disminuido mucho las ventas al litoral. En Valladolid, sin embargo, han mejorado los precios una peseta. Se cotiza: selectas, á 60 pesetas; primeras corrientes, á 59; y segundas á 58.

El Sindicato central harinero ha expuesto al ministro de Abastecimientos las razones que les impiden vender las harinas al precio de tasa y el asunto está á informe de la Junta de Subsistencias.

En Barcelona se registran los precios de la semana anterior.

Carnes y ganados.

No ha habido esta semana alteraciones muy importantes. La de más interés es el alza de 10 reales en arroba en las terneras gallegas y de la tierra.

Se cotiza: cabones á 148 y 149 reales arroba canal; ternes, de 144 á 150; vacas, de 146 á 148; ganado mediano á 130.

Terneras gallegas, de 130 á 150 reales arroba; de la tierra, de 150 á 170.

Ovejas, á 3'50 kilo canal; carneros, á 3'80.

Cerdos, á 3'55 pesetas kilo canal y 35 pesetas arroba en vivo.

En Barcelona se registra aiza general, ofreciéndose; bueyes para el tabajero, á 2'75 pesetas kilo canal terneras, á 3'40; carneros, á 4'30; ovejas, á 4'15; corderos, á 4'10; cerdos del país, á 3'95; valencianos, á 4; extremeños, á 3'85.

Azúcares.

El mercado barcelonés poco surtido de algunas clases, cotiza en alza. Se ofrece terciado, de 164 á 166 los 100 kilos; centrífuga remolacha, de 158 á 160; turbiado Cuba, de 166 á 168; centrífuga Cuba,

DEL EXTRANJERO

El ómnibus aéreo París-Londres

El aerobus «Farman» número sesenta que lleva el nombre de Goliath, salió el sábado á las 11'56 del aeródromo de Toussus, cerca de Versailles, con dirección á Londres.

Llevaba 14 pasajeros. Cada uno de ellos llevó consigo diez kilos de equipajes. El «Goliath» llegó á Croydon, cerca de Londres, á las 3 horas y 40 minutos de haber iniciado el viaje.

La Conferencia de la Paz

La quinta sesión de la sociedad de las Naciones se celebró el viernes por la tarde á las 20 y 30, en el Hotel Crillon. La Comisión ha continuado la discusión de los artículos del proyecto y realizado un esfuerzo apreciable por los principales puntos en discusión.

Sin embargo la comisión sustenta el parecer de que ciertas cláusulas del proyecto deben ser sometidas á una subcomisión para su arreglo.

Los daños sufridos por la industria francesa

París.—El Consejo Supremo de Guerra ha oído ayer la lectura del informe de monsieur Klotz, conteniendo documentos procedentes del Gran Estado Mayor alemán respecto á la destrucción de la industria francesa.

Los informes alemanes están redactados con el mayor cuidado y demuestran el espíritu metódico con que quiso el enemigo destruir á Francia económicamente. Cada capítulo está minuciosamente estudiado y dividido en dos partes: A, los daños que los alemanes han conseguido causarnos; B, los beneficios que pueden reportar á Alemania esos daños.

Nuevos combates.

Lisboa.—Se reciben noticias de última hora anunciando que se han entablado combates entre las fuerzas republicanas y las monárquicas en Miranda, Chaves y Lamego.

En Lamego, los insurrectos organizaron guerrillas, que huyeron á la desbandada ante el fuego de nuestra artillería.

Noticias generales.

El temporal.—A consecuencia de la última gran nevada están interrumpidas las comunicaciones.

No prestan servicio los coches correos de Soria a San Leonardo, el de Vinuesa a Soria y el de Garay a Calahorra.

En el momento de escribir estas líneas seguimos sin comunicación telegráfica ni telefónica con Madrid.

El servicio ferroviario no se ha suspendido totalmente merced a los imprevistos trabajos de los obreros de la línea.

Los viajeros del tren correo que el lunes por la noche quedó detenido entre las estaciones de Adradas y Radona, hicieron constar en la primera de estas estaciones su agradecimiento al señor Gobernador civil por sus gestiones para que los mencionados viajeros fueran atendidos convenientemente.

Nos manifiestan desde la estación del ferrocarril que la vía ha quedado ya libre para la circulación de los trenes.

Seguramente mañana volverán a la normalidad todos los servicios públicos.

Los episodios que se proyectarán el próximo domingo en el Teatro principal, se titulan: «En pos de la libertad» y «La secreta aventura».

A las diez de la noche sección especial a precios especiales. Interesante programa.

Multas.—Comprobado que los señores López y Compañía y la señora viuda de Martirena, residentes en Almazán, fabricaban harinas de más de una clase, el señor Gobernador civil ha impuesto a cada uno de dichos señores 200 pesetas de multa.

Dicen de Burgo de Osma que días pasados se inició un incendio en el domicilio del vecino D. Victoriano Martínez, que fué sofocado en seguida por el vecindario.

Las pérdidas que originó el siniestro carecen de importancia.

Muerto de hambre?—Anteayer apareció muerto en su domicilio, Bajada del Carmen, 4, el anciano Mariano Delgado, más conocido por «el echader».

Según rumores, el desventurado anciano ha fallecido por inanición. El juzgado de Instrucción ha intervenido en el suceso.

Ignoramos lo que el facultativo habrá dictaminado.

El gobernador Sr. García Plaza ha entregado un denativo en metálico a la viuda del infeliz anciano.

Inquilinos y caseros.—Dice «La Tribuna» de hoy que los propietarios de las fincas urbanas de Soria aumentan los precios de los alquileres, fundándose en que se les han subido los impuestos de contribución.

Los inquilinos, que son los que van a pagar el pape, están muy disgustados y tratan de formar una Liga de defensa, no solo para protestar contra los precios de los alquileres, sino también contra las malas condiciones de las viviendas.

Anoche hizo su debut en el Círculo Mercantil el notable dueto «Los Juananses».

Para esta noche está anunciado el debut de la aplaudida cupletista Amela Moraio.

El mercado.—A pesar del mal estado de los caminos el mercado

de hoy se ha celebrado con bastante concurrencia de forasteros.

Los precios que rigieron para los granos y demás artículos fueron idénticos a los de la semana anterior.

Se vendieron bastantes docenas de huevos a 2,10 pesetas.

Nuevo servicio telegráfico.—El centro Telegráfico Español proyecta establecer el servicio de Cotizaciones con todas las estaciones telegráficas que tengan funcionario del Estado.

Mediante el pago de 250 pesetas mensuales, se recibirá diariamente de Madrid por telegrafo las cotizaciones del día de los valores en Bolsas españolas y los precios en los mercados nacionales de artículos importantes para lo cual el Centro Telegráfico se pondrá de acuerdo con las Cámaras de Comercio, Industriales y Agrícolas.

Las peticiones de abonos pueden dirigirse al Sr. Habilitado de Telégrafos de esta capital.

Se comenta favorablemente en los centros financieros la emisión de obligaciones del Tesoro por 500 millones de pesetas, que se celebrará el día 15 del actual en el Banco de España de Madrid y en todas sus sucursales de provincias, considerando que será un éxito la suscripción tanto por las condiciones del papel como por la gran abundancia de disponibilidades.

Aunque las Obligaciones 3 y 4 por 100 llamadas a conversión, suman 400 millones, si se tiene en cuenta los 93 millones de las primeras que están en poder del Banco, mas la parte de las que opten por el reembolso a metálico y los 100 millones de mayor emisión, se calcula que de los 500 millones que ahora se emiten serán canje de papel unos 280 millones, quedando, por tanto un margen de 220 millones para la suscripción efectiva en dinero nuevo.

Como estas nuevas Obligaciones tienen un interés neto de 4 por 100 mas el derecho preferente en el empréstito de consolidación, que seguramente se verificará en el año actual y tal vez aún antes del verano, la suscripción conviene realmente al dinero en expectativa de inversión, incluso por la facilidad con que puede realizarse sin pérdida, en cualquier momento.

Con arreglo a la vigente ley de caza, el día 15 de este mes comenzará la veda, quedando prohibida la caza de aves de toda clase hasta fin de Agosto, en que se levanta dicho periodo de veda.

Días pasados celebraron sus bodas de oro en Tardelcuende don Victor López y doña Ursula Mallo, padres del señor cura de dicho pueblo D. Isaac.

Con tal motivo se celebró misa solemne y comunión.

Los interesados fueron muy felicitados por sus familiares y amigos de la localidad y su hijo D. Mariano, alcalde de Nódalo, leyó una bonita felicitación en verso dedicada a sus padres en día tan memorable.

CASA DE BANCA DE E. RIDRUEJO
Véase el importante anuncio en 4.º

Mañana viernes se recibirá un variado surtido de pescados finos en las acreditadas tiendas de F. Reglero.

La Cooperativa.—Se han repartido con profusión los boletines para la suscripción de acciones.

La junta de esta nueva Corporación

ha celebrado una entrevista con los panaderos de Soria para que el que mejores condiciones presente se encargue de la elaboración de unos 2 000 kilos de pan diarios.

Según nuestras noticias, los panaderos tratan de repartirse esa elaboración entre todos, ó no aceptarla ninguno.

El número de acciones suscritas es ya de bastante consideración.

La Junta directiva de la Cooperativa popular tiene noticias de que una importante casa de Sigüenza ofrecerá a la entidad naciente un crédito de cincuenta mil pesetas.

También ha ofrecido varios señores entregar en concepto de depósito varios artículos, como chocolates, cervezas, gaseosas y liceres varios.

Ateneo de Soria.—El sábado 15 del actual, a las siete de la tarde, la sección de Filosofía inaugurará el presente curso con una conferencia a cargo de su Presidente, el docto catedrático de este Instituto D. Mateo Rioja, el cual desarrollará el siguiente programa:

«Vulgarización científica de las cuestiones filosóficas y su razón de ser y tratar en estas conferencias del Ateneo.—Modernas orientaciones de los estudios psicológicos.—Concepto del fenómeno psíquico: sus elementos—Paralelismo psico-fisiológico.—Métodos fisiológicos y su fundamento—Breve noticia de los principales laboratorios de Psicología experimental»

Los quintos.—El domingo 16. tendrá lugar en el salón de actos del Ayuntamiento, el sorteo de los 88 mezos del reemplazo actual.

El alcalde Sr. Ramirez ha empezado a disfrutar de los dos meses de licencia que le fueron concedidos en el Ayuntamiento.

Desde ayer se hizo cargo de la alcaldía el concejal D. Silvino Paniagua.

Esta tarde, a las seis, celebrará sesión nuestro municipio.

† Ha fallecido en Valencia el joven D. Guillermo Montis, hijo del señor Delegado de Hacienda en esta provincia.

Reciban sus apenados padres y hermana nuestro sentido pésame.

El señor Bastos.—El ingeniero director de la sociedad «Petrol» D. Antonio Bastos, ha sido invitado por la Sociedad de Obreros de Almazán, para que hoy jueves dé una conferencia en el local del Teatro de la Amistad.

A juzgar por el interés de escucharle que tienen los adnamantinos, nos atrevemos a asegurar que el acto estará animadísimo, mucho más dadas las condiciones de talento, de cultura y de simpatía del joven conferenciante.

TARIFA DE PUBLICIDAD
Esquelas mortuorias:

1.ª plana (completa), 200,00 ptes.
Media idem..... 100,00 »
A tres columnas... 10,50 »
A dos id. 7,50 »
A una id. 5,00 »

Anuncios en primera plana:
De una a cuatro líneas, 1,50 ptes.
Línea cuerpo 8 0'15 pesetas
Idem idem 10 0'20 »
Idem idem 12 0'25 »

En segunda ó tercera:
De una a cuatro líneas una peseta
Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.
Idem idem 10 0'15 »
Idem idem 12 0'20 »
En cuarta plana Precios especiales

Neutrácido Español.

No hallando remedio radical a sus sufrimientos, que le privan de la felicidad de vivir, encontrará usted en este científico preparado, no sólo la salud que le falta y la alegría que perdió, sino

UN ESTÓMAGO NUEVO

que digiera y que asimile, porque, de no ser así, siendo esas funciones defectuosas, dan ocasión a las más graves enfermedades que padece la Humanidad.

El tratamiento racional más seguro es este específico diferente de todos sus similares en su composición y en sus efectos, pues extingue rápidamente todas sus molestias y los dolores que le atormentan, no con calmantes, que los adormecen momentáneamente y de los cuales está exento, sino haciendo desaparecer su causa.

Inofensivo en absoluto.

En las principales farmacias y droguerías.
Frasco pequeño, 6 pesetas, y frasco grande, 10 pesetas.
Concesionario exclusivo:

JOSÉ MARÍN GALAN.-SEVILLA

quien enviará folletos gratuitos a quienes lo soliciten.

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales y en la Farmacia de D. Federico Ortega.

Nuestros Concursos.

BASES

1.ª El concurso consistirá en ilustrar por medio de una caricatura dibujada, original e inédita un refrán castellano a elección del concursante.

2.ª El procedimiento empleado ha de ser necesariamente con tinta y en cartulina que no exceda de las dimensiones de 9 por 12 cms.

3.ª Pedrán enviar trabajos todos los niños cuya edad no exceda de 15 años.

4.ª Los trabajos se enviarán en sobre cerrado a nombre del «Sr. Director de EL PORVENIR CASTELLANO, Plaza de Aguirre número 2, Soria, y en otro sobre separado y también cerrado, el nombre, apellidos y domicilio del autor: en este segundo sobre figurará como lema en la parte exterior el mismo refrán que haya servido de motivo para el dibujo.

5.ª Todo niño puede enviar uno ó varios trabajos en distintos sobres, con arreglo a lo dispuesto en la base 4.ª

El tribunal para juzgar los trabajos lo compondrán personas de reconocida competencia en dibujo y un redactor de este periódico.

6.ª Los fallos del tribunal serán inapelables y se reserva el derecho de admisión de aquellos trabajos que a su juicio no reúnan las condiciones establecidas en el concurso ó los dibujos de tendencias irreligiosas ó que a juicio del jurado ataquen a la moral ó a determinadas personas.

PREMIOS

Primero. Un diploma de honor, un artístico estuche de dibujo, suscripción gratuita durante un año a este periódico, un abono a butaca por todo un mes en el Cine, (2.ª sesión) y publicación del dibujo juntamente con la fotografía del autor, siempre que se nos envíe su retrato.

Segundo. Diploma de honor, suscripción por todo un año al periódico, abono de butaca para el Cine (1.ª sesión) y publicación del dibujo y retrato del autor.

Torcuato Martínez.

Aperitivos, Café, Licores.

Exquisitos Bocadoillos.

BAR "IDEAL"

No olvide usted que los

CHOCOLATES

SAN SATURIO

SON LOS MEJORES

Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4 SORIA

YA LLEGARON

a Soria los mejores **Chocolates** elaborados a brazo, de exquisito sabor y de calidad inmejorable.

El que los prueba una sola vez, es el mejor propagandista de estos chocolates.

Alimentación excelente y precios sin competencia.

Probad estos chocolates de elaboración especial y única y os convenceréis.

De venta, frente al comercio de los señores Marín y Riquelme, en la calle de Canalejas, número 52 donde informarán para tareas especiales y pedidos al por mayor.

JERONIMO FARRE GARELL

ORTOPÉDICO DE LA CLÍNICA DE NIÑOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Calle de Juan de Mena, 23, 1.º, MADRID

Hernias (quebraduras), cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo, incluso las contracciones consecutivas a la operación de las mismas, DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES se curan ó se corrigen, según sea la afección con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

APARATOS ESPECIALES de nuestra invención para el riñón movable y para el descenso leve de la matriz.

PIERNAS ARTIFICIALES

sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces piezas y resortes susletorios, imitan los movimientos del pie natural, CON PATENTE DE INVENCION en las principales naciones del mundo.

En Aranda de Duero, Hotel Ibarra, de 11 a 1 y de 3 a 6, fijamente el día 5 de cada uno de estos meses: Febrero, Abril, Junio, Agosto, Octubre y Diciembre.

En BURGO DE OSMA, Fonda de la Vda. de Pisilla, el día 6.

EN SORIA, HOTEL COMERCIO los días 7 y 8 de cada uno de los mismos meses.

ALCOHOL

Marca El León.

Pesetas 1,75 el litro (sin casco). Pedid la botella precintada de un litro completo.

Depositario para la provincia

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4, Soria.

IMP. DE M. REGLERO Y HNOS.

EPIFANIO RIDRUEJO BARRERO

Banquero

Canalejas, 25 y 27 SORIA

OPERACIONES QUE REALIZA.

—Compra venta y negociación de valores del Estado y de Sociedades; Ordenes de Bolsa; Suscripción a empréstitos Pago de cupones de valores españoles y extranjeros; Idem de títulos amortizados; Gestión de canje y conversiones; Agregación de hojas de cupones; Giros telegráficos y postales sobre las plazas de España y Extranjero; Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas, tanto de España como del Extranjero; Cobro de intereses de la Caja General de Depósitos; Cambio de toda clase de monedas y billetes de Banco; Cartas de presentación y crédito; Informes comerciales; Comisiones, cobros pagos y cuantos servicios se le encomiende propios de un establecimiento Bancario.

CONDICIONES DE CUENTAS CORRIENTES.—Estas cuentas devengarán interés con arreglo a los tipos siguientes: 1 y 1/2 por 100 en disposiciones a la vista; 2 y 1/2 id. id. a tres meses, 3 y 1/2, id. id. a seis meses.

A petición del interesado se procederá a la devolución de los fondos depositados en cuentas corrientes a plazo antes de su vencimiento. En este caso, la Casa no cobrará descuento alguno por el anticipo, ni el cuenta correntista percibirá el interés señalado a su cuenta.

De los fondos en cuentas a fecha fija, podrán disponer libremente los interesados el día del vencimiento. Si no lo hiciesen, ni manifestasen su propósito de cerrar su cuenta, se considerará renovada por igual plazo.

CAJA DE AHORROS.—Con el fin de estimular y facilitar el pequeño ahorro, a partir de 1.º de Febrero del año actual, la Casa ha abierto al público el servicio de «Caja de Ahorros» en la que se admiten imposiciones desde 1 peseta hasta 10 000.

El interés que producen las imposiciones, es de 3 por 100 anual.

De acuerdo con las condiciones establecidas para esta «Caja de Ahorros» los imponentes dentro del saldo de sus libras, tienen derecho al servicio de compra de valores, libras de mi comisión y al envío de fondos, por medio de transferencias, a todas las plazas donde tenga Sucursal el Banco de España.

Angel Pérez Baraza

Soportales del Collado, 45, Soria

Teléfono número 121.

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

Compra

Toda clase de lanas viejas y colchones. Trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lanas. Astas, pezuñas, casco y retas de cuero crudo. Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre. Papel, goma, hierros viejos de todas clases. Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc., etc.

La casa que más caro paga.

Venta al cambio de toda clase de leza de Mayólica, Manises y Sevilla. Cristal, botijos, macetas, novedades en artículos para regalo.—Esta casa vende a precios económicos.

Venta de Loza

Cristal, Mayólica de las principales fábricas de España.

Novedades en artículos para regalo, flores y macetas, centros y jardineras. Esta casa cuenta con infinidad de objetos a precios económicos sin competencia.

Despacho: Soportales del Collado, 45. Carretera de Madrid (frente a la estación).

Depósito de pasta para rodillos.

SRES. IMPRESORES:

Si desean que los rodillos de sus máquinas se conserven en buen estado, antes tienen que fundirlos con buena pasta. Es una garantía saber que casi todas las máquinas de los diarios madrileños tienen sus rodillos fundidos con pasta blanca ó color corriente, de esta casa.

Para pedidos, Abdón Pérez, Puerta Cerrada, 4, 2.º MADRID.

EL PORVENIR CASTELLANO

agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

ESCUULTOR-MARMOLISTA

Cándido D. Aparicio

Sobrino sucesor de Aparicio Valverde, 6, MADRID

Construcciones en mármoles y demás piedras.

Especialidad en lápidas, panteones, mausolios, y sarcófagos.

Se reciben encargos en Soria, peluquería de Vicente Alcázar, Soportales del Collado.

Pescaderías de F. Reglero.-Soria

Canalejas, número 78.—Plaza de Abastos, cajón núm. 11.

Recibe todos los días género de "La Cerufeña" (Madrid) y de los puertos de Bermeo, San Sebastián y Santander.

Envíos a los pueblos de esta provincia.

Toda la correspondencia a «M. Reglero y Hermanos-Impronta-Soria» Por teléfono, núm. 69.

LA ORIENTAL

Almacén de coloniales.

Fábrica de jabón y Lejía líquida

Pedro Llorente.



Estudios, 2 y 4. Soria. Teléfono núm. 54.

Chocolates superiores; Vinos y licres; quesos, thes, cafes, embutidos; legumbres; VENTA POR MAYOR Y MENOR Artículos finos para el tejedor.—Pinturas

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pureza, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si se queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró.

PRECIO: Una peseta caja.—Exijase en todas las farmacias y droguerías de España

Clínica-médica quirúrgica operatoria

Licd. Manuel Hernando de la Cruz

Externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones. Ginecología y partos Distocicos. Médico oculista.

UCERO (Soria).

Todos los sábados en el Burgo de Osma. Consultas de protección a la infancia, gratuita enafecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

Miranda, sastre.

VALLADOLID

Nuevas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 28, Valladolid. Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 9.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 3/6 pesetas; Id del 10, 2/4; Id. del 8, 0,30. —En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente al triple de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias y recordatorios:

M REGLERO Y HERMANOS

Plaza de Aguirre, 2, SORIA

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO E INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 38, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

CONTRA LA TOS

PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO

En farmacias y droguerías, 0,75 Paquete.

BESJOY

TODO EL MUNDO

LO DICE

No hay miedo a la gripe ni al tífus con el

Kinarsol BESJOY

hace desaparecer todas las fiebras, aún las más rebeldes.—Antipalúdico poderoso.—Desinfectante y reconstituyente.—Recetado por los médicos como necesario y especial en la actual epidemia.

EXÍJALO USTED.—NADA MÁS EFICAZ

Sello Besoy instantáneo, cura radicalmente en cinco minutos el dolor de cabeza, los espasmos de las señoras, los reumáticos y todos los nerviosos. Inofensivo en absoluto.—No contiene Narcóticos.—Puede tomarse con ciega confianza.—EXÍJALO usted el legítimo **Sello Besoy**. Solo cuesta 0,30.—Nada más eficaz.

Ne hay tos por rebelde que sea que resista al tratamiento con el **Eupeptol Besoy** favorece la expectoración, suaviza la garganta, hace desaparecer toda molestia. Sin calmante alguno, práctico, sencillo, cómodo.—Un tubo con 20 comprimidos: Ptas. 0,50 Indispensable en la actual epidemia.

Ne hay miedo ni a la gripe ni al tífus con el **Purgante Besoy**.—Desinfectante poderoso. Suave, eficaz, rápido, inofensivo Solo cuesta 30 céntimos. No hay ninguno que le iguale.—No hay otro que la supere.—Preferido por todas las madres.—Recamado por todos los niños.—Incomparable reputación.—**LO DICE TODO EL MUNDO.**